

## 日本国憲法を光り輝かせるために～私たちにできることは何か～

120901 弁護士 井 下 顕

### 1 外資系ホテル経理係長の自殺

- ① 増え続ける過労死・過労自殺  
→なぜ、過労死・過労自殺が増え続けるのか
- ② 家庭崩壊～学級崩壊～職場の崩壊  
→学級崩壊のすさまじい現実と今や職場にまで波及した“崩壊”
- ③ 新自由主義と株主資本主義～1996年以降の日本資本主義の変貌  
→1995年日経連“新時代の日本的経営”  
→金融ビッグバンを契機にした日本資本主義の大変貌  
→〇〇ホールディングスの跳梁跋扈  
→あいつぐ労働法制の大改悪と社会的結合機能の崩壊
- ④ 急膨張する内部留保と一方の極の貧困の蓄積  
→世界でも異常な大企業の内部留保～350兆円とも266兆円とも…  
→年収200万円以下の層が1200万人に  
→内部留保の1%で非正規労働者は全員正規に，1割で震災復興

### 2 なぜ、貧困と格差が広がるのか

- ① 労働者階級からの猛烈な搾取  
→国税庁『民間給与実態統計調査』97年→07年，220兆→200兆  
→この間，労働者人口が136万人も増加しているにもかかわらず
- ② 中小下請企業からの過酷な収奪  
→中小企業民間給与総額，97年→07年，144兆→131兆
- ③ 金融寡頭制のもとでの国家財政（一般国民）からの収奪  
→三大メガバンク本年3月期決算で2兆円の高収益  
→08リーマンショック前を上回る，大部分が国債の売買益

→国家予算歳出の4分の1が国債費（21兆5000億円）

④ アメリカ・多国籍企業連合vs日本国民（1%vs99%）

### 3 なぜ、愚策が止まらないのか（やりたい放題の支配層）

① 愚策中の愚策～消費税増税，TPP，原発再稼働

→消費税増税～さらに消費が冷え込み，97年時以上の命が失われる

→TPP～取り返しのつかない暴挙～国全体が沈む

→原発再稼働～原発輸出戦略

～アーミテージ報告～正しい責任ある一歩だ

② 竹島・尖閣諸島問題～右翼的妄動

→石原都知事の挑発～ウォールストリートジャーナル紙への一面広告

→なぜ，この時期にチキンレースか

③ オスプレイ強行配備→日米安保の本質を示している

→根本的な機能的欠陥

④ 国民にとっての“愚策”は支配層にとっての矛盾の“打開策”

### 4 よりよい社会を創るための国民の武器としての日本国憲法

① 憲法の統治のしくみと社会変革の可能性

→別紙

② 日本国憲法は社会変革のための綱領

→憲法を暮らしに生かせば…，職場に生かせば…，政治に生かせば…

③ 理念（規範）を社会変革の力に変えるためには

→国民“主権”を実質化するために必要なもの

### 5 日本国憲法を変えようとする勢力とのたたかい

① 戦後初の憲法改正原案の提出（一院制）

② 改憲勢力のあいつぐ連携

→維新の会と安倍晋三etc.

③ なぜ復古主義か（天皇・家族…）

→企業社会イデオロギーという支配イデオロギーの崩壊とそれに代わるものが

必要

④ 議会軽視とファシズム

～法治主義の崩壊，民主主義の否定，表現の自由の抹殺

6 議員定数削減（比例代表定数削減）と憲法「改正」

① 小選挙区制は何をもたらしたか

→政治の劣化と政治家の劣化

② 『比例定数削減か民意の反映か』（坂本修・新協出版社）

→支配層の“薄氷を踏む”支配

→維新の会はなぜ衆議院議員半減を主張するのか

③ なぜ，今回の改正原案は一院制なのか

→改憲の地ならしと“支配”基盤の確立へ

7 日本国憲法を光り輝かせるための社会的力の醸成と当面の課題

① ソ連崩壊後遺症，労働戦線の分裂策動，メディア支配からどう脱却するか

② 一つとして変わらないものはない

③ 連帯の力～日本の反核平和運動が蓄積した誇るべき経験

④ 派遣村→脱原発運動→新たな“統一戦線”が生まれつつある…

⑤ それを支える真の力は何か

以上

# ストップ! 過労死 大切な人を過労死から守るために



## 過労死防止基本法の制定を求める請願書

衆議院議長殿  
参議院議長殿

「過労死」が国際語“karoshi”となってから20年以上が過ぎました。  
しかし、過労死はなくなるところか、過労死・過労自殺（自死）寸前となりながらも、働き続けざるを得ない人々が大勢います。

### 「命より大切な仕事って何ですか？」

厳しい企業間競争と世界的な不景気のなか、「過労死・過労自殺」をなくすためには、個人や家族、個別企業の努力では限界があります。

そこで…

### 【請願内容】

下記のような内容の過労死をなくすための法律（過労死防止基本法）をつくってください。

- 1 過労死はあってはならないことを、国が宣言すること
- 2 過労死をなくすための、国・自治体・事業主の責務を明確にすること
- 3 国は、過労死に関する調査・研究を行うとともに、総合的な対策を行うこと

名 前	住 所
	都 道 府 県

法律の制定を実現するため100万人の署名を目指して活動しておりますので、  
お一人でも多くの方にご署名いただけますようご協力をお願い申し上げます。

### 【取り扱い団体】

### 【連絡先】 過労死防止基本法制定実行委員会

(全国事務局) 〒104-0033  
東京都中央区新川1丁目11-6 中原ビル2階  
電話・FAX: 03-5543-1105

(関西事務局) 〒545-0051 大阪市阿倍野区旭町1-2-7  
あべのメディックス202 あべの総合法律事務所 内  
電話: 06-6636-9361 FAX: 06-6636-9364

①この署名用紙はコピーしても使えます。②署名したものの原本をご郵送下さい。  
署名したもののコピーやFAXでは無効となりますのでご注意ください。③住所は地  
番まで全てお書き下さい。④日本に住んでいる方であれば、年齢・国籍は問いま  
せん。⑤記入いただいた個人情報は署名提出以外の目的では使用しません。

### ぼくの夢

大きくなったら  
ぼくは博士になりたい  
そしてドラえもんに出てくるような  
タイムマシンをつくる  
ぼくはタイムマシンにのって  
お父さんの死んでしまう  
まえの日に行く  
そして「仕事に行ったらあかん」というんや

\*この詩は、父親を過労自殺で亡くしたマー君  
(当時小学校1年生)が書きました。

# 自民党憲法改正草案に反対する意見書

(目次)

第1 改憲策動の活発化とその狙い	1
1 改憲策動の活発化	1
2 改憲勢力の狙い	1
3 本意見書の構成	2
第2 国民の服属を強いる天皇制へ	3
1 天皇の君主化	3
2 日の丸・君が代を憲法上制定	3
3 元号を憲法上制定	4
4 他党派の改憲案	4
5 国民主権原理の否定	4
第3 戦争をする国への転換	4
1 侵略戦争に対する反省を投げ捨てる	4
2 平和的生存権の否定	5
3 「戦争の放棄」の放棄	5
4 国防軍の創設	5
5 他党派の改憲案	6
6 恒久平和主義の否定	6
第4 基本的人権の制限と統治機構の全面的改変	6
1 基本的人権の大幅な制限	6
2 統治機構の全面的改変	8
3 国家緊急権による民主主義封殺・人権抑圧体制	9
第5 憲法改正要件の緩和	10
第6 結語	11

自由法曹団

2012年8月

## 第1 改憲策動の活発化とその狙い

### 1 改憲策動の活発化

昨年11月に衆参両議院において憲法改正原案の審査権限を有するとされる憲法審査会の始動が強行されたことを受けて、改憲策動が活発化し、私たちは憲法を巡る新たな重大局面を迎えている。

すなわち、国政進出をめざす大阪維新の会が本年3月10日に発表した政権公約のたたき台（「維新政治塾・レジュメ」）において憲法改正を掲げ、4月25日にたちあがれ日本が「自主憲法大綱『案』」（以下「大綱案」という。）、同27日にみんなの党が「憲法改正の基本的考え方」（以下「考え方」という。）、相次いで改憲案の骨子を発表した。そして、同じく27日、自民党が、この間検討を続けてきた「日本国憲法改正草案」（以下「自民党草案」又は「草案」という。）を正式に発表し、民主、自民、公明、みんなの党等の各党議員らでつくる「衆参対等統合一院制国会実現議員連盟」は、定数500人以内の一院制とする憲法改正原案を衆議院議長に提出した。改憲各派から次々と改憲案の具体化が公表されるとともに、改憲原案が初めて国会に提出されるという、今までにはなかった事態がおこっているのである。

さらに、今通常国会では衆議院で7回、参議院で6回の憲法審査会が開かれ、自民党議員が自らの改正草案を説明する場となっており、磯崎陽輔・自民党憲法改正推進本部起草委員会事務局長（参議院議員）が「今後のこの憲法審査会における議論のペースにしてまいりたい」（参議院第6回審査会での同議員発言）と述べるなど、明文改憲の策動が一層強められてきている。

### 2 改憲勢力の狙い

自民党草案はじめ各党の改憲案は、①恒久平和主義の否定（本意見書第3）、②基本的人権の否定と国家権力の強化（本意見書第4）、③天皇制を中心とした国家主義（本意見書第2）を共通項とする。その狙いは、アメリカと共に戦争をする国づくりと、弱肉強食と格差・貧困拡大の新自由主義の国づくりにある。

恒久平和主義を否定し、9条を改憲して軍隊の存在や集団的自衛権を認めれば、日本の軍隊が、アメリカの戦争に参加し、戦闘行為そのものを行うようになる。地球規模での米軍再編を進めるアメリカにとって、アメリカと一

体となって戦争をする国にすることは一層強い要求となっている。財界も、日本企業の海外進出の本格化に伴い、企業活動の安全と秩序の維持を求めて軍事大国化を要求している。

また、国民の暮らし、福祉や安全に関わる国の責務を後退させつつ、地方自治体の財政難や道州制導入による地方自治体の統廃合を進めることにより、財界の要求する、大企業・富裕層の負担軽減と、公共部門民営化や規制緩和による利権獲得が推進されることになる。

アメリカと財界の要求するこれらの政策を押し進めれば、国民は耐えがたい苦痛を強いられることになり、支配勢力と国民との矛盾は激化せざるを得ない。この矛盾を押さえつけるのは、2つの方法によってである。

その1つは、人権制限と統治機構改変による強権政治である。国民の知る権利、言論、政治活動の自由を奪うとともに、少数意見を国政から排除する。また、小選挙区制や二大政党制の行き詰まりの中で、悪政を推進するには、参議院の権能縮小、一院制、首相公選制による強権政治が必要となる。さらに緊急事態によって全ての憲法原理を否定して、国防軍も利用して、国民を強制的に動員し、あるいは反対運動を鎮圧する。

もう1つは、国民を統合して動員するため、天皇制を中心とした国家主義による思想統制である。明治憲法下の教育勅語を想起すべきである。

これらの改憲案は広範な国民の批判は避けられず、各党派の間でも矛盾が生じ得る。このため、段階的改憲を重ねて全面的改憲を実現することを視野に入れ、改正要件を緩和しようとするものである（本意見書第5）。

のみならず、自民党草案は、国民の義務を強調・拡大し（草案前文4段、3条、12条後段、99条3項前段）、改悪された憲法について新たに国民に尊重義務を課す（草案10.2条1項）など、個人の尊重と基本的人権の保障のために国家を縛る憲法から国民を縛る憲法へと、憲法の本質を変えることも狙うものである。

それは、単なる「憲法改正」ではなく、憲法の基本原理をことごとく否定する全面改憲にはほかならない。

### 3 本意見書の構成

本意見書では、自民党草案のうち、特に重大な改変となる点を中心に、概ね

草立ての順にその改悪内容を明らかにするとともに、必要に応じ他党派の改悪案にも言及する。

## 第2 国民の服属を強いる天皇制へ

### 1 天皇の君主化

自民党草案は、「日本国は…天皇を戴く国家」（草案前文1段）であるとして、天皇を国民の上に君臨する存在とする。

そして、天皇を元首であるとして（草案1条）、国家を代表する権能を与えている。一応、天皇は国政に関する権能を有しない（草案5条）とはされている。しかし、元首とは、実質的に国家を代表する者と考えられてきたものであり、現行憲法下では内閣総理大臣と解するのが通説である。そうすると、天皇の元首化は、天皇の権能拡大に道を開くものであることは明らかである。国事行為について必要とされるのは、「助言と承認」ではなく、「進言」（目上の者に対して意見を申し述べること）とされており（草案6条4項）、文言上は、内閣の意向に反しても国事行為が可能であるかのようである。さらに、現行憲法に規定されていない公的行為（草案6条5項）を正面から認める。公的行為には「その他の公的行為」が含まれて何ら限定がないし、公的行為には内閣の「進言」による歯止めすらない。天皇の行為は無限に拡大し得ることになる。

自民党は、「大日本帝国憲法4条にも規定があり、問題はない」ということで多数の意見を採用して元首を規定することとした」（礒崎議員H P中の「憲法改正草案解説（2）」）と、「天皇ハ国ノ元首ニシテ統治権ヲ総攬」する存在であつた明治憲法への回帰をあからさまに述べている。

現行憲法では天皇・摂政は憲法尊重擁護義務（99条）を負うが、憲法制定権者である国民はこれを負わない。ところが、自民党草案では、逆に国民が憲法尊重義務を負い、天皇・摂政は憲法尊重擁護義務を外されている（草案102条）。天皇が国民の上に君臨する存在である以上、天皇は憲法に縛られず、国民が憲法に縛られることとなるのである。

### 2 日の丸・君が代を憲法上制定

自民党草案は、国旗は日章旗、国歌は君が代であると憲法上で規定する（草案3条1項）。「第1章 天皇」で規定しているのは、日の丸・君が代が天皇

制国家を象徴するものであることを、彼らが自認していることを示す。

そして、国民には、日の丸・君が代の尊重義務が課される（草案3条2項）。日の丸・君が代の強制は思想・良心の自由（現行憲法19条）を侵害するものであるが、自民党草案の下では、憲法自身が認める例外として、日の丸掲揚・敬礼や君が代斉唱の国民への強制のおそれがある。

### 3 元号を憲法上制定

自民党草案では、元号についても憲法上で規定され、しかも皇位の継承があったときに制定するものとされている（草案4条）。元号は、天子の在位期間を基準とした在位紀年法に由来し、天子が空位と共に時（世）を支配するといふ思想に基づいているものであり、国民主権原理に相反するものである。憲法上の制度とすることで、元号の使用が国民に強制されるおそれが強い。

### 4 他党派の改憲案

立ち上がれ日本「大綱案」、みんなの党「考え方」のいずれも、天皇を日本の元首とすること、国旗を日章旗、国歌を君が代とすることを憲法上明記するとしている。維新の会は、改憲課題としては明示していないが、首相公選制について天皇制との整合性を議論しており天皇の元首化を念頭に置いていること、現に条例により日の丸・君が代の強制を行っていることからすれば、改憲案の課題に格上げされることもあり得る。

### 5 国民主権原理の否定

各党の改憲案は、天皇を国民の上に君臨する存在とするものであり、国民に天皇制への服属を強いるものであつて、国民主権原理を否定するものものにほかならない。

## 第3 戦争をする国への転換

### 1 侵略戦争に対する反省を投げ捨てる

現行憲法は、「政府の行為によって再び戦争の惨禍が起ることのないやうにすることを決意し」ている（前文1段）。先の侵略戦争が、政府の行為によつて引き起こされたものであること、それによつて国内外に多くの犠牲を強いたことを深く反省している。

これに対し、自民党草案は、「先の大戦による荒廃や幾多の大災害を乗り越

え」(草案前文2段)としている。侵略戦争を引き起こした責任の所在を覆い隠し、「惨禍」を「荒廃」に置き換えて自然災害と同列に置くことによって、日本軍が行ってきたアジアでの加害行為や大空襲・原爆などによる犠牲そのものから目を背けるものとなっている。侵略戦争に対する反省を投げ捨てているのである。

## 2 平和的生存権の否定

現行憲法は、「日本国民は、恒久の平和を念願し…平和を愛する諸国民の公正と信義に信頼して、われらの安全と生存を保持しよう」と決意した。」とし、さらに「全世界の国民が、ひとしく恐怖と欠乏から免かれ、平和のうちに生存する権利を有することを確認する。」(前文2段)として、平和的生存権を明記する。そして、かかる規定は裁判規範性をも獲得するに至っている(長沼ナキキ訴訟札幌地裁判決、イラク派兵違憲訴訟名古屋高裁判決など)。

これに対し、自民党草案には、この規定は全部削除されており、平和的生存権を否定するものと言わざるを得ない。

## 3 「戦争の放棄」の放棄

現行憲法第2章が「戦争の放棄」としているものが、自民党草案では「安全保障」に変えられている。ここでいう「安全」とは、「国…の安全」(草案9条の2第1項)及び「国際社会の…安全」であり、集団的自衛権の行使や国際協力名下の海外派兵を念頭に置いているものである。現行憲法が、戦争放棄によって全世界の国民の平和的生存権を実現しようとするものとは、その制度的目的も根本的に変えてしまっている。

## 4 国防軍の創設

自民党草案は、現行憲法の戦力不保持規定(9条2項)を削除し、国防軍を創設する(草案9条の2第1項)。国防軍は、自衛権の枠を超えて「国の平和と独立並びに国及び国民の安全を確保するため」に保持されるものとしており、集団的自衛権の行使を容認するものである。

国防軍は、第1項に規定する任務を遂行するための活動のほか、「国際社会の平和と安全を確保するために国際的に協調して行われる活動」すなわち多国籍軍などへの海外派兵、「公の秩序を維持し、国民の生命若しくは自由を守るための活動」すなわち治安出動や国民監視も任務とされる(同条3項)。「国

民の生命若しくは自由を守るための活動」には、在外国民の保護(草案25条の3)を理由とする単独での海外派兵をも含むものと解される。

そして、国防軍の機密に関する事項を法律で定めるとして(同条4項)、秘密保護法制の制定を憲法上の前提として、国民の知る権利、表現の自由に対する広範な制限を容認する。

また、国防軍の機密に関する罪などの裁判を行うため、軍法会議に類似する国防軍の審判所を置くこととされている(同条5項前段)。通常裁判所への上訴権を保障する(同項後段)としているものの、通常裁判所の審理の対象が法令適用に限定されることも考えられ、そうなれば、実質的な権利保障は無いに等しい。国防軍の機密に関する罪は、国民の知る権利と対立するものであるから、軍人・軍属個人の問題に留まらず、国民の知る権利をも侵害するものとなる。

## 5 他党派の改憲案

立ち上がれ日本「大綱案」は、自衛軍の保持を明確に定めるとし、さらに集団的自衛の固有の権利を定めるとしている。みんなの党「考え方」も、「国際平和に貢献し、我が国を防衛するため、自衛権のあり方を明確化」するとしており、軍隊保持を目標としていることは明らかである。維新の会も、「日米同盟を機軸」「憲法9条についての国民投票」を掲げ、橋下徹大阪市長が9条を敵視する発言を繰り返していることからすれば、やはり軍隊保持を目標としていることは明らかである。

## 6 恒久平和主義の否定

各党の改憲案では、平和主義の内実は全く語られない。かえって、侵略戦争の反省を投げ捨て、平和的生存権を否定し、国防軍の全面展開によって、恒久平和主義を否定して戦争をする国家へ転換するものである。

## 第4 基本的人権の制限と統治機構の全面的改変

### 1 基本的人権の大幅な制限

(1) 公益・公の秩序による広範な人権制限  
現行憲法は、「公共の福祉」による人権制約が存することを定める(12条後段、13条後段、22条1項、29条2項)。これは、人権相互の矛盾・衝突を調整する原理と解されている。したがって、社会公共の利益という

ような抽象的な価値を根拠に人権を制約することは許されず、その制約が許される程度も、人権の性質に応じて厳格な審査基準や緩やかな審査基準で判断される。

これに対し、自民党草案は、「公共の福祉」をいずれも「公益及び公の秩序」に置き換える（草案12条後段、草案13条後段、草案29条2項）。「公共の福祉」とは異なり、抽象的な価値を根拠に人権を制限することが許されることになり、明治憲法下の法律の留保と同じ結果となりかねない。

## (2) 表現の自由・政治活動の規制

とりわけ表現の自由については、わざわざ「公益及び公の秩序を害することとを目的とした活動を行い、並びにそれを目的として結社をすることは、認められない。」（草案21条2項）と規定する念の入れようであり、草案の狙いが国民の知る権利や言論・政治活動の規制にあることが明らかである。さらに政党を法律で規制する（草案64条の2）。「政党法」は、戦後の日本において、体制批判政党や少教政党を排除するために、支配勢力による制定策動が繰り返されてきた。例えば、中曽根内閣のもとで1983年5月に登場した自民党「政党法要綱」（吉村試案）では、①体制変革を目指す政党の否定、②政党承認要件として一定割合以上の得票又は35人以上の国会議員、有権者10万人以上の連署が必要、③政党の出版物の提出義務、④政党助成金、⑤規制違反に対する処罰を内容としていた。草案の狙いが、自民党草案が狙う国家体制を批判する勢力の排除にあることは明らかである。

## (3) 社会権の切捨て

公務員の労働基本権について法律で全部又は一部を制限することを明記して公務労働者の労働運動を抑圧する（草案28条2項）。

また、財政の健全性を特に規定して（草案83条2項）、これを口実とした社会保障費削減・生存権の切捨てに道を開くものとなっている。

## (4) 人権保障とは異質な「家族」規定

自民党草案は、家族の尊重と相互扶助義務を原則とする（草案24条1項）。個人の尊重（現行憲法13条前段）を確保しようとする人権保障制度とは全く異質のものである。この規定は、1つには、戦前の「家」による国民生活統制の復活を狙うものである。もう1つには、最近の生活保護パッシングと

扶養義務者の扶養を強制しようとする動きに見られるように、国の生存権保障を後退させて家族に責任を押し付ける狙いを持つものである。

## (5) 他党派の改憲案

立ち上げられ日本「大綱案」は、「国の安全」「公の秩序」「国民の健康または道徳その他の公共の利益」を人権制約原理とすること、政党を規制対象と位置づけること、家族の価値を人権規定に置くこと、財政収支均衡規定を置くとしている点において、自民党草案と全く同じといえる。

みんなの党「考え方」も、政党規定を新設するとしている。

## (6) 基本的人権の否定

各党の改憲案とも、表現の自由を中心として、基本的人権を公益の名のもとに大幅に制限するものであって、法律によっても侵されない基本的人権、という原理を否定するものである。

## 2 統治機構の全面的改変

### (1) 一院制・首相公選制への動き

自民党草案では、両院制及び議院内閣制そのものの改変には言及していない。

これに対し、立ち上げられ日本「大綱案」は衆議院の優越を徹底して、参議院には議案の成立を阻止する権能を与えないものであり、一院制に近いものとなっている。

さらに、みんなの党「考え方」、維新の会は、一院制及び首相公選制をめざすとしている。さらに、民主、自民、公明、みんなの党等の各議員らでつくる「衆参対等一院制国会表現議員連盟」は、定数500人以上の一院制とする憲法改正原案を衆院議長に提出した。

これまで、両院制による国民の信を問う機会の確保や両院のチェック・アンド・バランス、かかる議会の信任を基礎とする議院内閣制により、一時的な多数派による憲法制定や強権政治を阻止する機能を担ってきた。一院制や首相公選制により、これらの機能が失われ、悪法制定、強権政治の加速化のおそれが大い。

### (2) 地方自治の破壊と住民の切捨て

自民党草案は、「基礎地方自治体及びこれを包括する広域地方自治体」と

規定して（草案93条1項）、道州制の導入に道を開く。

その上で、国と地方の役割分担を踏まえ、協力しなければならぬ、と規定する（草案93条3項）。「役割分担」の名目で、「地域でできることは地域で、地域でできないこと、国が全国的・統一的に行うべきことは国で行う」という考え（補充性の原理）に基づき、国の役割を外交・防衛・通貨・司法などに特化し、国が行うべき福祉・安全等の行政を地方自治体に責任転嫁する根拠となる。国の有事体制に地方自治体を動員する根拠ともなる。

地方自治を支える財政は、自民党草案では、自主財源を原則とし（草案96条1項）、国の措置は例外的なものとされているに過ぎない（同条2項）。地方自治体間の財政力格差についての国の責任は放置され、地方自治体には自助努力・自己責任が押し付けられ、財政危機に陥った地方自治体は他の有力な地方自治体と合併することを余儀なくされる。

立ち上がれ日本「大綱案」も、基礎的自治体と広域自治体による二層制を主張して道州制に道を開くとともに、国の専権事項を明記としている。みんなの党「考え方」も道州制を導入している。維新の会も、道州制導入、地方交付税廃止を主張しており、改憲案の課題に格上げされる可能性もある。

各党の改憲案は、いずれも、広域地方自治体という形で広域化を積極的に容認し、脆弱な財政基盤しか持たない基礎的自治体を徹底的に切り捨てる。他方で、国の責任を限定し、住民の福祉・安全に対する責任を地方自治体に転嫁する。その結果、生存権の保障は実質的に骨抜きになり、ナショナルミニマム（政府が国民に対して保障する生活の最低水準）が失われることとなる。

### 3 国家緊急権による民主主義封殺・人権抑圧体制

明治憲法には、国家緊急権の規定として、戒厳大権（明治憲法14条）、非常大権（明治憲法31条）を置き、さらに帝國議會閉会中の緊急勅令（明治憲法8条）及び緊急財政処分（明治憲法70条）を認めていた。

現行憲法は、緊急時の対応について、衆議院解散中の参議院の緊急集会（54条2、3項）を予定し、国家緊急権の規定を全く置いていない。戦前に日本やドイツで濫用されたことへの反省に加え、戦争放棄規定を置いたことを考慮

して、意識的に除外したものと解されている。したがって、緊急事態を口実として、政府が憲法の枠を超えて人権を制限したり自らの権限を強化したりすることは許されない。

これに対し、自民党草案では、緊急事態において、内閣が、法律と同一の効力を有する政令を制定し、財政上の処分をする権限を与え（草案99条1項）、国民は国その他の公の機関の指示に従わなければならない（同条3項）。その要件として、外部からの武力攻撃、内乱等による社会秩序の混乱、地震等による大規模な自然災害に加えて、「法律で定める緊急事態」まで含まれる（草案98条）から、緊急事態の対象は容易に拡大され得る。

緊急事態に出動するのは、「公の秩序を維持」することを任務とする国防軍である（草案99条の2第3項）。時の政権による国民弾圧・国民動員が容易にできることになる。

立ち上がれ日本「大綱案」、みんなの党「考え方」のいずれも、憲法に非常事態条項を明記としている。

国家緊急権規定によって、緊急事態との口実による権力の濫用と人権抑圧体制が公認され、すべての憲法の諸原理は投げ捨てられることになる。戦争をする国家へ国民を総動員する体制がつけられるのはもちろんのこと、支配体制に抵抗する国民の運動が高揚すれば、緊急事態だとして国防軍によって弾圧される。軍部の台頭を許した戦前の暗黒政治の復活を許すことになりかねない。

## 第5 憲法改正要件の緩和

現行憲法は、各議員の総議員の3分の2以上の賛成と、国民投票の過半数の賛成を改正要件としている（96条1項）。なお、「過半数」については、有権者総数、投票総数、有効投票総数のいずれを基準とするか見解が分かれている。現行憲法がかような硬性憲法としているのは、基本的人権の不可侵性に鑑み、時の多数派によって人権を侵害するような改変を許さないとしたものである。

これに対し、自民党草案は、国会の議決要件を、総議員の過半数に引き下げるとともに、国民投票について「有効投票の過半数」と憲法上明記することで（草案100条1項）、改正要件を緩和している。これにより、政権与党は常

に憲法改正を決議して国民投票にかけることができる。

立ち上がれ日本、みんなの党、維新の会も、いずれも同様に改正要件を緩和している。立ち上がれ日本は、これに加えて、両議院の3分の2以上の賛成が得られたときは国民投票は不要だとしている。

改正要件が緩和されれば、時の多数派によって、容易に国民の人権侵害を許す憲法改正が可能になってしまう。

## 第6 結語

自民党草案をはじめとする各党の改憲案は、いずれも憲法の基本原理を破壊し、戦前の明治憲法下の暗黒政治と戦争国家への道に逆戻りするものである。

今まさに日本国憲法に新たな危機が迫っている。基本的人権を守り民主主義をつよめ、平和で独立した民主日本の実現に寄与することを目的とする自由法曹団は、これら改憲案に断固として反対するものである。

以上

3・11東日本大震災・福島原発事故以後、非常事態に対処することを口実に憲法改悪の動きが強まっています。また、小選挙区制や二大政党制の行き詰まりによる国民との矛盾の強まりに対し、首相公選制、一院制といった一層の強権政治が目論まれているのも新たな特徴です。こうした情勢の変化に機敏に対応し、憲法を権護し、発展させることがますます重要となっています。本意見書は、自民党ほか改憲勢力の狙いの中心点をつかめるように、簡潔にまとめました。本意見書を、多くの皆様にお読みいただくとともに、学習会の資料等に活用していただければと思います。

自民党憲法改正草案に反対する意見書

2012年8月15日

編集 自由法曹団改憲阻止対策本部

発行 自由法曹団

〒112-0002 東京都文京区小石川2-3-28-201

Tel 03 (3814)3971 Fax 03 (3814)2623

URL <http://www.jlaf.jp/>

福岡県弁護士会TOP &gt; 弁護士会の読書 &gt; 比例定数削減が民意の反映か

## 法律相談のご案内

- [こんなときどうする？](#)
- [多重債務相談\(無料\)](#)
- [中小企業法律支援センター](#)
- [法律相談センター](#)
- [弁護士の費用](#)

## 弁護士会の活動

- [弁護士会からのお知らせ](#)
- [弁護士検索](#)
- [主張・提言](#)
- [宣言・決議・声明](#)
- [法教育センター](#)
- [裁判員制度](#)
- [高齢者虐待対応チーム](#)

## 読み物

- [コラム](#)
- [「ほう！な話」](#)
- [弁護士会の読書](#)
- [記者の声](#)
- [少年付添人日誌](#)
- [福祉弁護士のワークシート](#)

## リンク

- [一般リンク集](#)

## その他

- [弁護士会発行書籍](#)
- [通訳人募集！](#)
- [採用情報](#)
- [アルバイト採用情報](#)


**弁護士会の読書**

福岡県弁護士会の弁護士・職員の読んだ本・オススメの本

《ビダハン|メイン|有罪捏造》

2012年7月27日

司法

**比例定数削減が民意の反映か**

著者 坂本 修、出版 新協出版社

一票を投ずると政治がかなり大きく変わり、自分たちの要求が実現することを国民が本気で思うようになると、院外の運動を発展させる可能性、財界からみると危険性が出てくる。だから、アメリカと財界は民主党の公約実行を許すわけにはいかなかった。ここでいう民主党の公約というのは、「海外移転、少なくとも県外移転」というものです。

財界は、政権をとった民主党に対してさまざまな圧力をかけ、その公約(マニフェスト)の裏切りを実行させた。

財界の機関紙とも言われている「日経新聞」は、二大政党離れが、鮮明になったと評価したが、これは真実を言い表している。支配層の考えていた「二大政党制」は、二つの同質の保守政党でなれあい政治をする。悪政による矛盾が深まっても保守二党間の政権交代でとりあえず国民の目はごまかして、政治をすすめる。

小選挙区制のインチキは、サッカーでゴールの幅がいびつに設定されているようなものだという、著者の例えには目が大きく開かれました。

サッカーの一方のチームのゴールの幅は2倍、地方のチームは4分の1、ゴールキーパーがいたら、ほとんどゴールできない。こんなサッカー試合だったらバカバカしくて誰も見に行くはずがない。ホント、そのとおりですよ。

いま政権をとっている民主党は2009年8月の選挙の得票率42%なので、204議席しかないはずなのに、現実には308議席。なんと104議席も水増し議席がある。4割の得票で7割の議席を得た。少数政党である公明党は、得票率11%だから本来なら55議席なのが21議席。同じように得票率7%の共産党は、34議席のはずが9議席。社民党は、得票率4%で21議席のはずが7議席しかない。これって、どう考えてもおかしいと私は思います。でも、新聞、テレビはおかしいとは言いません。それもまたおかしいことです。そして、これって、本当に「少数意見の切り捨て」なのだろうかと著者は問いかけています。

憲法9条守れ、原発ノー、消費税増税反対そしてTPP参加反対というのは少数意見でしょうか？ 私はそうは思いません。ところが、国会では明らかに少数意見になってしまっています。こんな奇妙な「ねじれ」状況は打破する必要がありますよね。

小選挙区制に切り替えたときの選挙制度審議会には、27人のうち12人はマスコミのトップでした。読売、日経、毎日、朝日、NHK、テレビ東京などです。今も、マスコミは消費税増税賛成の一大キャンペーンをやって、同じことを繰り返しています。上から目線でみている限り、貧困の実相は分からないということなのでしょうね。

年間320億円という政党助成金がマスコミの宣伝費に使われていることも明らかにしています。税金のムダづかいの典型です。怒りが湧きあがります。

2007年の参議院選挙でテレビCMに50億円、電通などの広告代理店に90億円も使われた。比例定数を80削減して「節約」されるのは56億円でしかない。だったら、それを削る前に320億円というムダな政党助成金を全廃すべきでしょう。

政党助成金はイタリアとアメリカにはなく、イギリスはわずか3億円ほど。フランスは98億円、ドイツは174億円。日本の320億円というのは、ずば抜けて大きい。

私は、大勢の国会議員がいること自体をムダだとは考えていません。でも、今は、たしかにあまりに役に立たないような議員が多いとは思いま

カテゴリー

Backnumber

最近のエントリー

[有罪捏造](#)[比例定数削減が民意の反映か](#)[ビダハン](#)[学校改革の哲学](#)[イワンの戦争](#)[声のなんでも小辞典](#)[父さんの手紙は全部おぼえた](#)[素顔の伊達政宗](#)[閉じこもるインターネット](#)[新採教師の死が遺したもの](#)[このサイトと連携する\(XML\)](#)

す。かといって、下手に議員の数を減らすと、役に立つ議員まで失ってしまう危険があります。現に、私のよく知る弁護士は国会で大活躍していたのに、残念なことに落選してしまいました。役に立つ議員を失うと、劣化した政治の被害を受けると著者は指摘していますが、まったくそのとおりだ実感しています。

わずか120頁、350円という薄いブックレットです。ぜひ、あなたもお読みください。世の中には考えるべきことがたくさんあることを知ってほしいと切に思います。

(2012年6月刊。350円+税)

投稿者 霧山昂 | [URL](#)

■[弁護士会概要](#) ■[アクセス](#) ■[個人情報保護方針](#)

福岡県弁護士会 〒810-0043 福岡市中央区城内1-1 TEL:092-741-6416

Copyright©2002-2012 FukuokakenBengoshikai, LTD. All rights reserved.